



# Pueblo de Dios

Revista quincenal de la Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño  
5ª Época - Nº 120 - DEL 3 AL 17 DE NOVIEMBRE DE 2024 · Precio: 0,40€

[www.iglesiaenlarioja.org](http://www.iglesiaenlarioja.org)

## HACIA LA COMUNIÓN



COPYRIGHT © VATICAN MEDIA

Pag. 3 - Obispo

Actualidad

Pág. 5



IN MEMORIAN

Actualidad

Pág. 6



JORNADAS DE FORMACIÓN  
DE MANOS UNIDAS

Cáritas

Pág. 7



IV JORNADAS DE  
POBREZA Y EXCLUSIÓN



ÁNGEL M. PASCUAL  
pascualangelma@hotmail.com



## EL VALOR DEL AMOR

**Domingo XXXI del tiempo ordinario**

**Dt 6,2-6 / Sal 17 / Hb 7, 23-28 / Mc 12, 28b-34**

**“Vale más que todos los holocaustos y sacrificios”**

El letrado, que aparece hoy en el evangelio de San Marcos acercándose a Cristo, representa a los que buscan respuesta a los problemas que afectan a la vida y destino del ser humano. No abundan, en nuestro mundo descreído, pero gracias a ellos, podemos obtener respuestas que por nuestra cuenta no hubiéramos encontrado. Esas respuestas están en el Evangelio. Merece la pena dedicar un tiempo a meditarlo y, la vida entera, a vivirlo.

## PONER DE MODA LA GENEROSIDAD

**Domingo XXXII del tiempo ordinario**

**1R 17, 10-16 / Sal 145 / Hb 9, 24-28 /  
Mc 12, 38-44**

**“Esa pobre viuda ha echado más que nadie: todo lo que tenía para vivir”**

Cuando tanto apreciamos el tener una vida asegurada, es llamativo esta invitación del evangelio a la generosidad total ¿Estaremos los creyentes dispuestos a sentirnos interpelados o seguiremos confiando más en el dinero, y en la seguridad material que nos proporciona, que en Dios? Ojalá que, el ejemplo de la viuda desprendida, nos estimule a los creyentes y logremos poner de moda la generosidad.

COMISIÓN  
DIOCESANA  
DE LITURGIA



## Domingo 3 de noviembre: LA TERCERA FÓRMULA DEL ACTO PENITENCIAL

El modelo es el que sigue:

El sacerdote: Tú que has sido enviado a sanar los corazones afligidos: Señor, ten piedad. (O bien: Kyrie, eléison). El pueblo responde: Señor, ten piedad. (O bien: Kyrie, eléison).

El sacerdote prosigue: Tú que has venido a llamar a los pecadores: Cristo ten piedad. (O bien: Christe, eléison). El pueblo responde: Cristo ten piedad. (O bien: Christe, eléison).

El sacerdote prosigue: Tú que estás sentado a la derecha del Padre para interceder por nosotros: Señor, ten piedad. (O bien: Kyrie, eléison).

La tercera fórmula es la más utilizada. Es también, la que ofrece más posibilidades de adaptación con las lecturas del día, pues hay numerosas invocaciones que se pueden utilizar. Estas invocaciones son de alabanza y de asombro por la Salvación que ha realizado Jesucristo, lo cual nos lleva a la humildad de pedir perdón. Es el momento de preguntarse qué ha pasado, ¿cómo es posible que esta invocación se haya cambiado en una especie de examen de conciencia, en el que uno no deja de mirarse a sí mismo en lugar de mirarle a Él? «No hemos hecho... no hemos sabido... hemos olvidado... perdón por nuestra pereza, perdón por la violencia...». ¿Y qué más aún? Nos convertimos en moralistas y no es el momento.

Que al preparar nuestra liturgia lo tengamos en cuenta.

## Domingo 10 de noviembre: KYRIE ELEISON; SEÑOR, TEN PIEDAD

Kyrie es el caso vocativo del sustantivo griego κύριος y significa «¡Oh Señor!», mientras que *eleison*, en griego λήσον, es imperativo aoristo del verbo λείω «compadecerse». Su origen es muy antiguo, incluso precristiano. Por medio de ella se rendía honor, homenaje y reconocimiento a aquél que era poderoso. En los evangelios hallamos algunos pasajes donde la invocación Kyrie eleison es dirigida al Hijo de Dios (Mt 15,22; 20,30). Para san Pablo, Jesucristo es el Kyrios, el Señor, lo cual hace pensar que los primeros cristianos discípulos del apóstol, pudieron haber usado Kyrie eleison como jaculatoria para dirigirse a Cristo y solicitar su auxilio.

En la edición típica latina se ha mantenido en griego desde antiguo, pero en las ediciones en lengua española se traduce como “Señor, ten piedad”. Tiene origen en la letanía antigua con la que se iniciaba la Misa en los primeros siglos. El rito romano añade una invocación a Cristo en medio.

Es, por tanto, una aclamación de fe en el Señorío de Cristo Resucitado a quien dirigimos toda la celebración eucarística. Algunos piensan que el Kyrie eleison es parte del acto penitencial, y por ello lo sustituyen por algún canto para implorar el perdón divino. Esto no es así. El acto penitencial ya concluyó, con la absolución, antes de estas indicaciones.

Se puede y se debe usar más veces la invocación en griego como signo de ecumenismo y venerable tradición.

# HACIA LA COMUNIÓN



SANTOS MONTOYA TORRES  
OBISPO DE CALAHORRA Y  
LA CALZADA-LOGROÑO.

Como sabrán, acaba de concluir el Sínodo de los Obispos en Roma, cuya Asamblea General, en su segunda sesión, ha tenido lugar a lo largo de este mes de octubre. Esto no significa que se haya llegado al final de su andadura como si se hubiera agotado su intención, sino que recoge una experiencia y un conjunto de reflexiones que continúan en el tiempo y marcan una trayectoria en el futuro de la Iglesia.

La propuesta de este camino sinodal nos la hizo el Papa en el 2021, con el deseo de reajustarnos a un relativamente nuevo enfoque de la vida eclesial, ya que, tratándose de un estilo presente desde siempre en la Iglesia, convenía aplicarlo de un modo general a nuestro funcionamiento cotidiano en el modo de vivir y anunciar hoy el Evangelio.

Durante este tiempo, tras las distintas consultas desde los ámbitos más locales a los más internacionales, se ha empleado un gran esfuerzo en el subrayado de la sinodalidad, la palabra clave que quiere convertirse en la gran protagonista de nuestro hacer eclesial.

Creo que su significado es ya bien conocido entre nosotros; se trata de caminar juntos, de experiencia comunitaria, de tomar conciencia de sabernos to-

dos los bautizados miembros activos en la construcción de la Iglesia y de la transmisión de su mensaje de salvación; de salir de nosotros mismos y de trabajar conjuntamente con los demás en la participación de la vida eclesial, de disponibilidad, apertura al otro, escucha, diálogo, discernimiento, búsqueda de la comunión según el consenso al que nos quiere conducir el Espíritu, para ser creíbles a nuestro mundo y agradables a los ojos de Dios.

La variedad de nuestras realidades, en sus legítimos acentos, no son un obstáculo para la unidad, sino oportunidad para el diálogo, para dejarnos conducir por el que nos abraza a todos y llegar a acuerdos que nos hacen crecer mientras vamos de camino.

El documento final ([www.synod.va](http://www.synod.va)), además de estos aspectos antes mencionados, recoge todo un elenco de actitudes y propuestas con el fin de avanzar en ese camino de conversión hacia Dios, lo que afecta tanto a nuestras estructuras eclesiales como a la responsabilidad personal y comunitaria de todo el pueblo cristiano, levadura del evangelio para el mundo entero.

Nos alegra contemplar que algunas de estas iniciativas han sido recogidas en

nuestros planes pastorales de estos años, animando a la oración; a una mejor preparación y conciencia en la participación de la Eucaristía dominical; en la creación de los consejos parroquiales y diocesanos; en la formación en sus distintos niveles, a través, entre otras, de las distintas propuestas que se realizan desde la Diócesis; en las convocatorias de la defensa de la vida con todas sus implicaciones en la salud, trabajo, migración, educación, etc.; en la piedad popular; cuidado del patrimonio; atención a los necesitados y excluidos; y otras acciones que podríamos añadir gracias a la contribución de muchas manos que se hacen pocas cuando vemos lo que queda por hacer.

Animemos a los que comparten la vida con nosotros a que vean dónde pueden integrarse para experimentar el tesoro de la fe con toda su riqueza a pesar de nuestras deficiencias.

La finalización del Sínodo tiene lugar unos días antes de la Solemnidad de Todos los Santos, la feliz comunión con Dios a la que somos llamados. Que la siembra de la comunión en nuestra historia, como pide la sinodalidad, nos permita sentarnos todos, sin excepción, en el banquete preparado desde la eternidad para cada uno.



# “NOS HICISTE, SEÑOR, PARA TI...”

“Nos hiciste, Señor, para Ti y nuestro corazón está inquieto, hasta que descanse en Ti”. Con esta frase, que parece un resumen de su vida, se recuerda, entre otras cosas, al obispo de Hipona, figura importante e relevante en la vida de la Iglesia católica.

San Agustín, como recuerda en sus memorias, “Las Confesiones”, no tuvo una adolescencia y juventud feliz. Malgastó su vida en multitud de equivocaciones y bandazos ideológicos militando, incluso, en las filas de una herejía al uso de su tiempo, el maniqueísmo.

Nació el 13 de noviembre de 354 en Tagaste (norte de África), hijo de Patricio y Mónica, familia de ambiente romanizado. Sus estudios los comenzó en su ciudad natal y luego, en Madaura, la Gramática, aunque, según él afirma, no era un buen estudiante. En Cartago se especializó en Retórica, y allí también se sintió atraído por el teatro, ganando concursos poéticos y certámenes públicos, entre otros reconocimientos.

A los diecinueve años, gracias a la lectura de Cicerón y su obra “Hortensius”, se dedicó de lleno al estudio de la filosofía, a la vez que comenzaba una relación estable durante catorce años, con una joven de la cual tuvo un hijo llamado Adeodato.

Su paso por Roma, una grave enfermedad y la amistad con el prefecto de Roma, Simaco, le catapultaron hasta Milán como Maestro de Retórica, donde tuvo que medirse con san Ambrosio de Milán, el cual gozaba de gran prestigio entre la población.

Las frecuentes disputas y enfrentamientos con san Ambrosio fueron modelando su carácter y abriendo su corazón a la doctrina que en su tiempo rechazó, especialmente cuando empezó a asistir como catecúmeno a las celebraciones litúrgicas de Ambrosio, quedando admirado de la predicación del



«La paciencia humana, cuando es recta, laudable y digna de ese nombre, es aquella virtud por la que toleramos con igualdad de ánimo los males, para no abandonar con iniquidad de ánimo los bienes; bienes por los que debemos alcanzar otros superiores»

(San Agustín, “La Paciencia”, 2)

santo y de su gran y espléndido corazón. Él mismo le inició a profundizar en los escritos de Plotino y las epístolas de san Pablo, gracias a lo cual se convirtió al cristianismo y decidió romper definitivamente con el maniqueísmo (año 385).

Tras su conversión abandonó Milán volviendo a su lugar de origen, Tagaste, vendiendo todas sus posesiones y comenzando con otros compañeros una vida monacal de laicos. En el 391 se traslada a Hipona para atraer candidatos a su modo de vida, pero allí, por aclamación, es ordenado sacerdote. En el 395 se le elige como obispo de la misma Sede, donde funda a su vez un monasterio de clérigos.

Su actividad durante el episcopado fue incansable. Escribió, polemizó, predicó, combatió errores, prestigió el episcopado. Y la muerte le llegó en Hipona el 28 de agosto del año 430 durante el sitio a la ciudad del vándalo Genserico. Su cuerpo, trasladado dos veces, la segunda hacia el 722, se llevó a Pavía, a la basílica de San Pietro in Ciel d’Oro, donde actualmente reposa.

La fotografía que acompaña está tomada del sagrario que preside el presbiterio de la iglesia parroquial de San Blas Obispo, de Navajún, pieza que permanece del antiguo retablo mayor de la parroquia. Es un relieve obra clasicista de finales del siglo XVI, policromada en 1706 por Domingo Forte cuando se finalizó el retablo actual. Representa a san Agustín de Hipona con sus atributos característicos; capa pluvial y mitra como obispo, iglesia en su mano derecha por su famoso tratado sobre “La ciudad de Dios” y libro en la izquierda aludiendo a su abundante producción literaria con una importante cantidad de escritos.

Pablo Díaz Bodegas

# IN MEMORIAN

Con motivo de las festividades de todos los Santos y los fieles difuntos, queremos tener un recuerdo para los tres últimos sacerdotes que nos han dejado en nuestra Diócesis.

## Gerardo Cuadra (6/12/1926 - 16/09/2024)

Desde el fallecimiento de Gerardo hemos asistido a numerosos reconocimientos de su labor en la arquitectura, absolutamente merecidos. Pero me gustaría destacar su otra faceta como sacerdote, creador de una Comunidad Cristiana de Base.

Él contaba muchas veces cómo, ya siendo arquitecto, sintió la llamada al sacerdocio y no pudo rechazarla. Cuando ingresó en el Seminario de Logroño tenía una experiencia universitaria y había sido responsable nacional de Acción Católica. Después estudió en Roma, coincidiendo con el Concilio y aquellos años, conociendo otras experiencias religiosas muy distintas de las que se vivían en España le despertó un gran interés. Su vuelta a Logroño coincidió con el desmantelamiento, por parte de la Conferencia Episcopal, de la Acción Católica. Entonces comenzó a buscar y conocer otras formas de estar en la Iglesia, y, junto con otras personas que habían pertenecido a la Acción Católica inició, como en otras partes de España y del mundo, una pequeña Comunidad de Base, que posteriormente se llamaría Comunidad de la Esperanza.

La idea es que, para vivir la fe, es necesario vivirla junto con otras personas, y de forma activa, no limitándose a acudir a la Iglesia a recibir los Sacramentos. Y con tres pilares fundamentales: celebrar la fe y los Sacramentos, formarnos, y comprometernos en la sociedad y en la Iglesia.

Así, la Comunidad de la Esperanza ha cumplido unos 60 años de existencia, con muchos hermanos, muchos han sido los motores de colectivos como Amigos de la Rioja, ARFES, APIR, Comisión Anti-Sida, ESOR y otras entidades sociales, y ahora siguen estando presentes en distintos colectivos ciudadanos.

Y en todo el curso de esta historia está la mano de Gerardo. Ha asistido a multitud de reuniones de grupo, ha presidido cientos de celebraciones, ha animado a unos y otros con su palabra, con su ejemplo, con su personalidad.

Nos sentimos parte de nuestra Iglesia, aunque a veces no se reconozca nuestra labor. Somos críticos con alguna de sus posturas, como la desigualdad de hombres y mujeres, hoy en día inconcebible. Estamos abiertos a quien desee vivir la fe con este estilo, y quiera seguir los valores

y el mensaje de Jesús, y animamos a quien lo desee a que se acerque a una de estas Comunidades.

La ausencia de Gerardo es un duro golpe, pero su ejemplo nos hará continuar adelante.

## Joaquín Yangüela

Coordinador de la Comunidad de la Esperanza

## Miguel Ángel Ezquerro (09/07/1934 - 30/09/2024)

Comenzó su ministerio en Fuentes de Magaña (Soria), con el ímpetu de un cura "todoterreno" que quería a su gente con un corazón de pastor bueno, que mantuvo vivo a lo largo de toda su vida sacerdotal: en el altar y en el hogar, en el aula y en el hospital, en la calle y hasta en la montaña..., su gran pasión.

En Calahorra vivió la mayor parte de su vida, primero en la parroquia de Santiago y finalmente en la parroquia de Los Santos Mártires, con un paréntesis de diez años ejerciendo como formador de seminaristas, delegado del clero y delegado diocesano de misiones.

En su larga trayectoria en la comunidad parroquial de los Santos Mártires fue padre, maestro y guía espiritual de cientos de calagurritanos, custodiando su fe a través de la nueva catequesis familiar y de sus profundas homilias, ayudando a pobres y enfermos, y sirviendo de forma callada a tantos que acudían a él buscando consejo y consuelo.

Su pasión por la evangelización le llevó a impulsar el Camino Neocatecumenal, donde acompañó a muchos cristianos a renovar su vida bautismal y a transmitir la fe de padres a hijos.

La mejor síntesis de lo que fue su vida nos la dejó, casi sin querer, en una entrevista del año 2009, en la que hablaba así de sus hermanos: *"Los curas son indicadores que miran al cielo. La calidad de sus vidas, la calidad de su oración, la trascendencia de su quehacer, su buen ejemplo en suma, ayudan a todos a mirar hacia arriba con la esperanza cierta de llegar "allá" arriba"*.

## Víctor Manuel Jiménez López de Murillas

Vicario de Pastoral y Párroco de La Redonda

## Eladio García Tre (21/04/1943- 07/10/2024)

"Todo parece indicar que me va quedando poco tiempo para estar con vosotros. Quisiera vivirlo con la actitud creyente y confiada con que la Iglesia despide a los hermanos que terminan su peregrinación por este mundo: encomendándome a las manos misericordiosas del Padre de Bondad, y pidiéndole que me ayude a compartir la muerte de Jesucristo, para poder participar también con él la gloria de su Resurrección..."

"A lo largo de mi vida... he pasado etapas de oscuridad y de noche. Y he ido aprendiendo a no tenerles miedo. Lo que he solido hacer es abrigarme bien y salir al parque a oscuras; caminar despacio escuchando mis pasos y repitiendo el salmo 130: *"Guarda mi alma en la paz, junto a ti, Señor"*. A veces era sólo el estribillo. Otras, me atrevía con alguna de sus estrofas. Y la noche se iluminaba por la presencia amorosa del Padre, que, aceptando mi oración, me daba su paz."

"Poner en Dios nuestra suerte, nuestra vida, nuestro futuro... Es lo mejor que podemos hacer; porque no hay manos más seguras que las suyas. *"Si Dios está con nosotros, ¿quién estará contra nosotros... Pues estoy convencido de que nada, ni nadie, podrá apartarnos del amor de Dios manifestado en Cristo Jesús, nuestro Señor"*.

¡Qué bien lo expresó Carlos de Foucauld!: *"Padre, me pongo en tus manos. Haz de mí lo que quieras.... Te encomiendo mi alma, te la entrego con todo el amor de que soy capaz, porque te amo y necesito darme, ponerme en tus manos sin medida, con infinita confianza, porque tú eres mi Padre"*.

Cuántas veces he intentado hacer míos, de todo corazón, esos sentimientos y esas palabras; pero noto que me falta el abandono total, la confianza plena y el amor confiado que tienen que darles sentido. Por eso le pido al Padre que me ayude a "compartir la muerte de Jesucristo".

"De todos los dones recibidos, yo destacaría dos, que son los que pido que os conceda el Señor. El primero es la lectura creyente y orante de la Palabra de Dios. Y el segundo, la fraternidad.

He intentado ser un "hermano". En el presbiterio diocesano, trabajando para que los que estaban conmigo se sintieran a gusto y tratados como hermanos, y en las comunidades a las que he servido. A veces hacía un poco de abogado del diablo, y ponía pegas a lo que decían; pero era para que no nos quedáramos con lo primero que se nos ocurriera, sino que procuráramos llegar todavía más lejos, discerniendo "todo" lo que nos quiere decir el Señor."

*"A Jesucristo, el testigo fiel, el primogénito de entre los muertos, el príncipe de los reyes de la tierra. Al que nos ama, y nos ha librado de nuestros pecados con su sangre, y nos ha hecho reino y sacerdotes para Dios, su Padre. A él, la gloria y el poder por los siglos de los siglos. Amén"*.

## MANOS UNIDAS

## JORNADAS NACIONALES DE FORMACIÓN DE MANOS UNIDAS

Del 25 al 27 octubre, Manos Unidas celebró sus Jornadas de formación en El Escorial. Inauguradas por nuestro Obispo, D. Santos Montoya, Consiliario Nacional y Dña. Cecilia Pilar Gracia, Presidenta Nacional. Con la participación de 400 miembros y voluntarios, entre los que había una representación de nuestra Delegación riojana.

Manos Unidas lleva 65 años trabajando para que **cada persona y cada comunidad, sobre todo del Sur Global, tenga una VIDA PRÓSPERA**. Pero a pesar del esfuerzo, todavía millones de seres humanos están apartados *“del banquete de la vida al que todos los hombres son igualmente invitados por Dios”*; en palabras del Papa.

Reflexionar sobre la necesidad de poner la riqueza mundial al servicio de la humanidad profundizando en la «Economía de Francisco» y sus propuestas



de cambio global, no solo como un ideal para compartir la prosperidad y erradicar la pobreza, el hambre y la desigualdad, sino como una **propuesta creyente para vivirla**, ha sido base de la intensa actividad, fortaleciendo nuestro com-

promiso ante la desigualdad, el gran reto al que hoy se enfrenta la humanidad.

También se desarrollaron diferentes **talleres formativos**: Educación para el Desarrollo, Sensibilización y financiación privada de proyectos, Ser miembro de Manos Unidas o Redes sociales, entre otros. Y se abordó el tema de **cómo promover y potenciar el compromiso de los jóvenes** para avanzar en este cambio global.

Asimismo, en paralelo, durante el intenso fin de semana, se celebró la ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA de Delegadas y Delegados, con amplia participación dónde se presentaron, debatieron y aprobaron para el 2025 los Presupuestos, el Plan Operativo y la Campaña Nacional.

Sólo queda seguir trabajando comprometidas y conscientes de que somos *«la única especie capaz de cambiar el planeta»* **¿nos ayudas?**

## APOSTOLADO SEGLAR

## LLAMADOS A HACER CAMINO CON LA HUMANIDAD



Lema de la XLV Jornada Nacional de Delegados de Apostolado Seglar y Responsables de Movimientos y Asociaciones con la que he cerrado el fin de semana

de octubre. Tiempo de *reencuentros, trabajo, escucha y reflexión* compartiendo el camino de la vida, que iniciamos con una Mesa Redonda sobre **“LA CULTURA VOCACIONAL Y LA VOCACIÓN LAICAL”** dónde se destacó: 1) Necesidad de promover un modelo más integrador, reconociendo que todos tenemos vocación y 2) La vocación laical ha de mirarse en positivo, no como derivada de otras, a través de la cual ofrecer “nuestra mejor versión” para construir Reino en este mundo. **¿Soy -aquí y ahora- lo que Dios sueña conmigo? ¿Me reconozco parte de este proyecto compartido –misión- con otras vocaciones?** (<https://youtu.be/iZFQsvSRwPs>)

Después tuvimos un tiempo para releer lo vivido en torno al **PRIMER ANUNCIO**, que ha de **seguir presente en nuestras agendas pastorales**. Conocer detalles del Congreso sobre Vocaciones (Feb.25). Abrir un nuevo itinerario: **PRESENCIA EN LA VIDA PÚBLICA**, con el que *«recuperar la dimensión social como verificación de la propia vocación y promover que nuestras comunidades sean auténtica Iglesia en salida...»*, así como recibir unas **primeras impresiones** sobre el **SÍNODO**, de la mano de dos participantes sinodales españoles.

Todo ello unido a diversos espacios de *diálogo, oración y celebración* que completaron las Jornadas. Ahora, en la Diócesis, es tiempo de compartir lo vivido y seguir alentando la misión del laicado, dónde nadie queda al margen. Para *consultar más detalles*: [apostoladoseglar@iglesiaenlarioja.org](mailto:apostoladoseglar@iglesiaenlarioja.org)

## ENSEÑANZA

La Delegación de Enseñanza agradece la participación de los más de cincuenta profesores de Religión Católica de La Rioja, dentro de la formación permanente y sistemática que se organiza mensualmente. Este mes de octubre, hemos contado con D. Javier Martín Martija, párroco de Arnedo y D. Guzmán Manuel González, profesor de Religión de Secundaria de Alfaro, que en las diversas sesiones nos han ayudado a profundizar en los conceptos esenciales de la Doctrina Social de la Iglesia y a saber captar los conceptos básicos que se pueden trabajar desde la escuela. En noviembre, trataremos el tema del arte y el patrimonio riojano como medios de evangelización y cultura. Gracias a todos ellos, por su implicación pastoral y por sus ganas de formación constante.



## CÁRITAS LA RIOJA CELEBRARÁ DEL 11 AL 13 DE NOVIEMBRE LAS IV JORNADAS SOBRE POBREZA Y EXCLUSIÓN SOCIAL

Bajo el título "La migración, una mirada humana", tendrán lugar una conferencia, una mesa de experiencias y buenas prácticas de acogida y una mesa de testimonios de personas migrantes con el objetivo de informar y sensibilizar sobre la migración. Las Jornadas, organizadas por la entidad social con la colaboración del Ayuntamiento de Logroño, se desarrollarán los tres días a las 19:30 h, en el Espacio Lagares.

El 11 de noviembre, Ángeles Rodas, del área de Igualdad de la Fundación Elche Acoge, hablará sobre el duelo migratorio. El martes, tendrá lugar la mesa de experiencias y buenas prácticas de acogida, en la que intervendrán: David Pini-lla, de la asociación ZEHAR Errefuxiatuekin, Mercé Biosca, del Grupo de Diálogo Interreligioso de Sabadell, y Mario González, de la Asociación Pueblos con Futuro, entidad miembro de la Mesa del Mundo Rural. Para terminar, el miércoles, personas migrantes relatarán sus experiencias.

Las conferencias están abiertas al público sin necesidad de inscripción previa. Además, se podrán seguir en directo a través del canal de YouTube de la entidad social. Toda la in-

formación y los enlaces a las retransmisiones están disponibles en [www.caritalarioja.org/iv-jornadas-pobreza-y-exclusion/](http://www.caritalarioja.org/iv-jornadas-pobreza-y-exclusion/)

### VIII JORNADA MUNDIAL DE LOS POBRES

Cáritas La Rioja ha organizado estos actos en el marco de la VIII Jornada Mundial de los Pobres, una iniciativa personal del papa Francisco que este año se celebra el 17 de noviembre y lleva por lema "La oración del pobre sube hasta Dios". A través de este nuevo mensaje, el papa Francisco invita a todos a una atención espiritual más seria hacia los pobres, que tienen necesidad de Dios y de alguien que sea signo concreto de su escucha y cercanía. Además, recuerda que esta Jornada es una oportunidad para tomar conciencia de la presencia de los pobres en nuestras ciudades y comunidades, y para comprender sus necesidades; teniendo presentes, asimismo, a los "nuevos pobres" que surgen de la violencia provocada por las guerras, por la "mala política hecha con las armas" (n. 4), que genera muchas víctimas inocentes.

## "JORNADA DIOCESANA DE FORMACIÓN Y CONVIVENCIA"

Cáritas La Rioja celebrará el 23 de noviembre su tradicional "Jornada diocesana de formación y convivencia". El colegio Compañía de María (entrada por c/ Capitán Gaona, 2. Logroño) acogerá a personas procedentes de diversos rincones de la región, todas ellas voluntarios o trabajadores de Cáritas La Rioja, Fundación Cáritas Chavicar y Proyecto Hombre La Rioja.

La jornada comenzará con un acto de acogida, la entrega de credenciales y una oración. Posteriormente, tendrán lugar dos conferencias, "La comunidad es la misión" y "La comunidad en el territorio", pronunciadas por Juan José López Jiménez, técnico de los Servicios Generales de Cáritas Española. El miembro del Equipo de Desarrollo Organizativo hablará de qué es la comunidad, testimo-

nio de fraternidad, sujeto de la acción de Cáritas y paradigma de la acción social. Además, profundizará con un diagnóstico de la organización y expondrá las funciones en las Cáritas Parroquiales, entre otros temas.

Al concluir estas ponencias, buena parte de los participantes compartirán mesa y experiencias durante una comida en el comedor del colegio.



### La migración, una mirada humana

IV JORNADAS DE POBREZA Y EXCLUSIÓN

...Y nadie en La Rioja se siente extranjero...



11, 12 y 13 de noviembre de 2024 | 19:30 h



Espacio Lagares (Logroño)

## Dilexit nos, la IV encíclica del Papa para “un mundo que parece haber perdido el corazón”

Papa Francisco



CARTA ENCÍCLICA

### Dilexit nos

sobre el **amor humano** y **divino** del **Corazón de Jesucristo**

BAC-documentos 109

El pasado 24 de octubre se hizo pública la cuarta encíclica del Papa Francisco, que se publica en uno de los momentos más dramáticos para el género humano. Guerras corrosivas, desequilibrios sociales y económicos, consumismo desenfrenado, nuevas tecnologías que corren el riesgo de distorsionar la esencia misma del hombre, marcan la era moderna y el Pontífice pide entonces, a través del documento titulado Dilexit nos (Él nos ha amado), cambiar la mirada, la perspectiva, objetivos, y recuperar lo más importante y necesario: el corazón.

Puedes leerla completa en este enlace <https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/20241024-enciclica-dilexit-nos.html>

Señor, ¡Qué vea!



Retiro para adolescentes

Nacidos entre el 2007 - 2008

La Rioja del 22 al 24 de Nov.

INSCRIPCIONES



Más Info

@bartimeo\_larioja  
bartimeolarioja@gmail.com  
Miriam - 602 51 57 39  
Natalia - 608 72 85 16



**II "Te invito a comer"**

¿Te gustaría compartir mesa con personas de otros lugares del mundo?

En esta experiencia reunimos a familias de orígenes diferentes y residentes en Logroño. Comparten la comida del domingo, sus culturas, tradiciones, recuerdos... ¡Apúntate y vierte!

**INGREDIENTES NECESARIOS:**

- Dos familias
- Una mesa
- Cero prejuicios
- Mi ganas de aprender

**ELIGE COMO QUIERES PARTICIPAR:**

- "Queremos ser la familia anfitriona"
- "Queremos acudir al hogar de otra familia"

**MÁS INFORMACIÓN E INSCRIPCIONES**  
Fecha límite: 17 de noviembre o hasta completar las plazas disponibles.  
Tlfo: 800 113 284 | [www.caritaslarioja.org/te-invito-a-comer](http://www.caritaslarioja.org/te-invito-a-comer)

1 DICIEMBRE

[www.caritaslarioja.org](http://www.caritaslarioja.org) La Rioja

Escucha  
**"EL ESPEJO DE LA IGLESIA EN LA RIOJA"**  
Programa religioso con Inmaculada Cabello de Alba  
**Todos los viernes de 13:30 h a 14:00 h**  
LOGROÑO 91.1 FM / RIOJA ALTA 97.3 FM  
RIOJA BAJA 101.8 FM

Noticias Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño  
Grupo de Whatsapp